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主持人语
值浙江大学建校 1 20 周年纪念活动启动之际,应浙江大学校长吴朝晖教授邀请,法国作家、2008 年诺贝

尔文学奖得主让 玛丽·居斯塔夫·勒克莱齐奥(Jean-Marie Gustave Le Clézio)与 20 1 2 年诺贝尔文学奖得

主莫言于 20 1 6 年 5 月 23 日至 2 6 日访问浙江大学。访问期间,两位诺奖得主在浙江大学紫金港校区的“诺
贝尔林”种下了象征着生命与传承的红果冬青树,并于 5 月 24 日下午就“文学与教育”之主题,面对 1 200 多

位浙大师生,展开了深入的对话。
对话由浙江大学文科资深教授徐岱主持,两位诺贝尔文学奖获得者结合自己的文学创作历程,就文学

与人生、文学与文化、文学与社会的关系发表了自己的观点。他们深情地坦言,文学对于他们而言,是生命

的历险。勒克莱齐奥强调,文学赋予他想象力,促使其自我意识与道德意识的觉醒。同时,文学作为一种语

言艺术,对语言、历史与文化的保存以及社会的进步与革新具有重要的促进作用。在莫言看来,写作是一种

存在的方式,文学赋予他存在的意义,赋予他生命的激情。他认为,“文学是语言的艺术,人类的语言不会消

亡,因此文学会永远存在”。而文学的力量很大程度上源自对人性的关怀、对生命的探索、对真的追求和对

美的创造。文学因此可以超越时代,“比石头筑成的长城更加不朽”。
文学涉及人类存在与精神生活的方方面面,两位诺贝尔文学奖得主的生动对话与深刻思想为我们理解

文学、走进他们的创作世界提供了珍贵的机会,根据现场交流的录音,我们整理了对话专稿,以飨读者。同

时,为了进一步了解中外当代文学的现状、把握其发展脉络、探讨其创作之道,我们设立“当代诺奖作家研

究”专栏,就获得诺贝尔文学奖的当代优秀作家的创作展开研究,不定期推出相关的研究成果。本期集中发

表两篇有关勒克莱齐奥小说创作的探讨文章。一篇从语言观、浪漫性及音乐性等方面为切入点,就勒克莱

齐奥作品的诗性表达与诗意生成,提出了富有文学生命阐发意义的批评。另一篇则以文本细读为基础,结
合勒克莱齐奥小说创作的特色,从梦与梦思着手,就贯穿勒克莱齐奥创作始终的浪漫主义情怀及其对人与

世界关系的独特思考展开分析。从这两篇论文可以进一步理解勒克莱齐奥在与莫言对话中多次提到的文

学与语言、想象、梦的关系。对勒克莱齐奥而言,文学是想象的结晶,同时又赋予人想象的力量,促使自我认

知的发展;文学追寻逝去的世界,让逝去的存在重现生命之春,生成超越时空的永恒力量。
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文学是最好的教育

莫 言 [法]勒克莱齐奥 徐 岱

□ 李杭春 整理 许 钧 审校

[摘 要]文学之所以让人感动,是因为当一个世界不复存在的时候,文学可以帮助我们结识不复



存在的世界,在人的想象中,它能引起共鸣。好的文学作品不仅提示我们自我意识的存在,还可以彰显

一种道德的力量,所以读书也有这样一种诠释自我意识的力量。一部文学作品应该立足现实,与我们当

下的生活、我们的历史息息相关;但是任何一部伟大的文学作品也必定都有未来,都有梦想。文学给人

们带来力量,文学会以一种精神继续存在。作家非常重要的贡献就是对语言的贡献,没有语言,就没有

那份新的体验、新的力量和那份细腻,不可能带来更为真实的表达。文学的方法可能是教育最基本的方

法或者最基本的教育方法,文学也是重要的教育内容。文学是语言的艺术,人类的语言不会消亡,因此

文学会永远存在。
[关键词]文学;教育;语言;道德;自我意识

Literature Is the Best Education
Mo Yan Jean-Marie Gustave Le Clézio Xu Dai

Abstract:Why people can be moved by literature? Because when a world does not exist anymore,

literature can help us get acquainted with it.Reading not only reminds us of the existence of self-
consciousness,but it also shows the power of morality.Therefore,reading has a power to
explain our self-consciousness.Literature should be based on reality,which is closely linked to
our current life and history.However,there must be future and dreams in a great literature.
Literature brings us power,and it exists as a kind of spirit.Language is the vital contribution
from writers.Without language,there will be no new experience,no new power,no delicacy and
true expressions.The method of literature may be the most basic method of education.Also
literature is an important content of education.Literature is the art of language as long as our
language exists.
Key words:literature;education;language;morality;self-awareness

  访谈时间:2016 年 5 月 24 日          访谈地点:浙江大学紫金港剧场

访谈主持人:徐岱 访谈嘉宾:勒克莱齐奥、莫言

访谈口译:许钧

一、“用文学的方式想象一下人生和世界,可能让我活得更加有激情。”

徐岱:尊敬的勒克莱齐奥先生、莫言先生、许钧先生,欢迎三位来到美丽的西子湖畔。首先请教

勒克莱齐奥先生,台下的听众和我本人都有兴趣关心一个问题,从最初的文学试笔到最后登上文学

荣誉的巅峰,您是怎样走上这条道路的,就是说最初是什么机缘让您一生与文学相伴? 假如时间能

够穿越,让您重新做选择,您会继续当一名作家,还是投入其他什么领域,比如说成为法国的乔布斯

或者比尔·盖茨?
勒克莱齐奥:我想起多年前在法国有一份调查,是问作家为什么选择当作家,诺贝尔文学奖

得主贝克特回答说:“我只能做这事。”中国作家巴金对此也有思考,他的回答是:美好的人生太

短暂了。对我来说,这个问题也非常简单,我当上作家,是因为只能当作家,也许是因为我有很

多的不足,也有很多的缺陷,比如说我不能去当一个很好的士兵,也不能去当一个很好的海员,

6 浙江大学学报(人文社会科学版) 第 46 卷



也不能去当一个很好的工匠,甚至我也做不了一个科学家,不会在大庭广众之下讲故事,也不会

在意大利当一个喜剧演员,我只能写作。即使我创造一些什么,我也很难去推销,所以我只能好

好地写作。

徐岱:谢谢勒克莱齐奥先生。刚才这个问题也替台下的听众请莫言说说。这是一个故事化的

时代。假如您并没有获诺贝尔文学奖,并且老天爷给您第二次机会,您是还会选择当一名文学家,
还是转换一个身份,跟马云 PK 一下?

莫言:这个问题让人产生很多美好的联想,因为知道时光不会倒流,也知道任何关于来世的想法

在当今很难碰到。但正是因为我们有关于来世的一种想象,所以当下的行为就会受到一定的约束,对
自己正在做的事情和已经做过的事情需要经常进行一些反思。

我回忆一下,实际上我在上小学的时候,爱好非常广泛。记得第一次了解到地球、太阳、月亮之

间的关系,是校长给我们上的一堂自然课,我一下子对天文学产生了浓厚的兴趣。老师下午给我们

讲的课,晚上碰到农历十五,一轮明月高挂天空。我站在下面对月亮展开儿童的想象,既想到老爷

爷给我们讲过嫦娥、吴刚伐桂、玉兔的故事,又想到几个小时以前校长讲的知识。校长讲得很科学,
月亮上面无比荒凉,没有水没有空气;地球是转的,地球是圆的。那个时候不相信校长的话,我认为

他在胡说。既然地球是转的,人为什么没有转走;既然地球是圆的,人为什么不会滑下去……正在

胡思乱想的时候,校长从学校办完公回家,我们拉着他不放,把刚才的问题还给他,校长说我跟你们

也说不明白,你们长大会明白。实际上我长大了也搞不明白。其实长大后更觉得了解了很多事物

的真相还不如不了解,让我相信一个关于嫦娥奔月、吴刚伐桂这样美丽的故事更加美好。
所以我想假如我还有机会再活一次,也许还是会继续写作,因为我不愿意太多地了解事物的真

相,尤其不愿意太多地了解脚下的地球和天上灿烂的星空这些真相。一旦了解到地球这样大,人这

样渺小,我们在地球上不过是可以忽略的微尘;想到人的生命 80 岁、90 岁感觉很长,但人类的生命

一旦放到宇宙进化过程中又是那样短暂,想到人世间这么多的纷扰,这么多的欲望,奋斗的意义就

会减少。听说根据地球的条件发现了差不多适合生物生存的星球,我很高兴;但又说距离我们有

1 400光年,则基本上跟我们地球人不会有关系,光还要走 1 400 年,没有一个人的生命会走到。假

如还有来世,感觉还是写点小说。在自己了解科学知识还不太多的时候,用文学的方式想象一下人

生和世界,可能让我活得更加有激情。

二、“文学之所以让人感动,是因为当一个世界不复存在的时候,
文学可以帮助我们结识不复存在的世界。”

  徐岱:我把莫言先生刚才讲的话稍微总结一下,第一句话是说他希望人活在世上对这个世界

保留一点神秘感;第二是在这个神秘感的基础上再保留一点神圣感。我个人很认同他这两个观点。
下面有一个问题要请教勒克莱齐奥先生。据说您对中国作家老舍的作品非常欣赏,因此我有

两个问题,第一,在您的记忆中有没有什么样的文学作品曾经对您产生过特别的影响? 第二,在您

漫长的文学之旅中,文学对你本人究竟有怎样的意义? 同样的问题也请莫言先生跟我们谈一谈。

勒克莱齐奥:多年前我对老舍有过阅读,我喜欢他的文字,也喜欢他描述的那个空间。后来我

到了北京,北京是老舍生活过的地方。到了以后我发现他所描写的世界很多已经不存在了;那个时

候的人,也在这个世界中慢慢消失,但是老舍的文字却把他们留下了。如果说他的作品能够影响

我,是因为我的内心对他构建的世界有某种认同。我说的那个世界,或者老舍的作品里的一些描写

让我有很多满足,是因为他带有一种思乡的情感,同时又隐现着忧愁,这两者对我有很大的触动。
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我觉得文学之所以让人感动,就是因为当一个世界不复存在的时候,文学可以帮助我们结识不复

存在的世界,在人的想象当中,它能引起共鸣。作家在书写这样一个世界的时候,有的时候有回忆,有
的时候是想象,甚至有的时候是一种绝望。读了老舍的作品,我们就会去寻找那个已经失去的世界。
很多作家包括法国的普鲁斯特,他讲述的世界也是一个已经消失的世界,是一种已经过去的生活。刚才

莫言先生谈到小时候的那些想象,恰恰就是这些想象可以让我们看到不复存在的、已经消失的世界。不

同的时代对于消逝的世界的怀念,老舍和普鲁斯特为我们演示了,我们这一代文学家也是如此。
我最早读的书不是文学书。记得那是战争年代,有一本书叫《阅读的快乐》,里面写到了各种各

样的快乐,特别是关于鸟,鸟一飞就是几十公里,对于我来说,看到这样一种描写就有了一种想象,
想象鸟能在地球上飞,能在飞的过程中看到树,看到溪水还有房屋,看到整个地球上面这些东西。
这些书慢慢打开了我们想象的世界,这就是文学的力量。除了这种想象力的培育,通过读书我慢慢

长大,自我意识产生了。杰克·伦敦有一部书,叫《野性的呼唤》,书里描写一个猎人,他在冰雪天里

被狼围困,已经没有搏斗的力量,整个身子越来越麻木,感觉就要死去,这个时候他不断动自己的手

指,提醒自己还活着。对我们来说,这种自我意识是非常重要的。好的文学作品不仅提示我们自我

意识的存在,还可以彰显一种道德的力量,让我们知道什么叫作丑,什么叫作耻辱,什么叫作爱,什
么叫作怜悯。所以我觉得读书恰恰也有这样一种诠释自我意识的力量。

徐岱:刚才勒克莱齐奥从文学的角度回答了一个很重要的问题,就是人应该具有两个维度,一
个维度你要有现实,面前一条河我就相信它是河,不能没有现实感;另外一方面又不能彻底成为一

个现实感的东西,假如没有一点梦想和超现实的东西,完全是现实的人,碰到问题就觉得无路可走。
文学在这方面起到很重要的作用。我们可以通过想象把不真实的东西展现为真实,如果你用信念

追求它,它也可能会变成现实,很多的困难就会超越现实。这是文学很重要的功能。

莫言:我从写小说到现在已有三十多年,也是比较漫长的文学道路。文学对我来讲,第一它是

我的爱好,第二它现在是我的工作,一个人的爱好和他的工作结合在一起是一种最佳的状态。所以

从这个意义上讲,我觉得我现在的以文学为职业的状态应该是让人满足的。再往深里想,文学到底

有什么意义? 它是能够满足情感的一种方式。人的情感在不断更新,儿童时代有儿童时代的情感

需求,老了以后有老年人的情感需求,没有一种东西可以满足人全部的精神需求。但是文学勉强可

以。当我在现实中无法满足情感的时候,也许我可以用写作的方式,在小说里面、诗歌里面得到满

足;我也可以通过阅读的方式,读别人的书,读别人的诗,看别人的演出,使自己的情感获得强烈的

共鸣,满足自己的情感需要。一部文学作品应该立足现实,跟我们当下的生活、我们的历史息息相

关;但是任何一部伟大的文学作品也必定都有未来,都有梦想,任何一部小说的人物塑造当中,必定

有一个能够站得住的典型人物,他身上有一种与众不同的东西,代表着未来。或者说我们能够通过

读文学作品,想象人类社会将会发展成什么样。文学作品实际上可以寄托理想,寄托情感,满足情

感需求,满足审美需求。

三、“没有一个作家会在写作的时候把他的小说或者诗歌的

意义想得特别明白……”

  徐岱:勒克莱齐奥先生,您是怎样看待自己的小说与读者的关系? 我相信一般来讲没有一个作

家不希望自己的作品能够广为传播,你期待自己的作品有宽广的受众群吗?

勒克莱齐奥:我个人的经验,我在写作的时候基本不考虑读者,很多硕士博士写论文研究我的
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作品,我读的时候觉得很奇怪,他们写的好像不是我。我写作就像一个人做梦,你做梦的时候不会

去考虑要为别人做什么梦。对我来说,写作就是一种实实在在的行动,这一行动需要脑力,也需要

体力,就像是去种树,去搬运很重的东西,感觉非常累。在写作的时候,我特别需要能够拉开一定的

距离,就像有一种双重人的存在:一个是纯粹写作的人,用他的笔用他的墨,现在用电脑;一个是脑

海中想象的人,或是一个女人,去寻找某种艳遇,或是一个老人,他害怕自己死去,或是一个孩子,他
在寻找自己的路……这种体验很难说清。

徐岱:同样的问题请教一下莫言先生。您现在的作品已经成为中国大陆高等学府很多研究生

的学位论文,您“养活”了不少我们的同学,这里面有硕士论文,当然也包括博士论文。您关心过这

些研究吗?

莫言:我知道确实有很多硕士生或者博士生把我的小说作为他们论文的研究对象,但当有人当

面来请教的时候,我告诉他立刻换题,因为我说我没什么值得研究。他们的问题都好深奥,如果不

承认显得我很浅薄,如果说实话大家会很失望。其实我写的时候,很多“意义”并没有想到。作家有

的时候感觉这个地方有戏,这一拨人物之间关系很微妙,这些来自生活的细节很习常,能体现人类

复杂性的某个侧面,然后就这样写了。写到作品里以后,一放大,一集中,它便产生新的意义。但他

写的时候可能并没有想到会产生那么多的解读。没有一个作家会在写作的时候把他的小说或诗歌

的意义想得特别明白,如果想得特别清楚,表达非常准确,不产生任何歧义,这部小说是不成功的。
所以一部作品有它丰富的可读性、解读的多元性,是正常的。我想任何一个作家实际上都被放大解

读了,好的小说弹性空间特别大。我觉得文学批评家应该持宽容的态度,只要能够自圆其说,用我

的小说作为证明你理论的材料,就不必向作家求证。因此,对我的批评我持欢迎态度,当然也建议

浙江大学的老师同学千万不要选我作为你们的研究对象。

四、“任何一种文学都不应该是民粹主义的文学,而应该

对人类的文明提供一种力量。”

  徐岱:今天的话题是文学与教育。在中国有一段时间,文学的教育作用这个词组不言自明,尤
其是对四五十年代出生的人来讲,包括对莫言先生。文学曾经为几代人提供对世界的认识和人生

的智慧,甚至对那些执着地热爱文学的人来讲,文学还有替代宗教的作用。因为大家都知道中国文

化跟西方文化有一个重大的区别,就在于我们的宗教文化不是那么繁荣和发达,我们有非常繁荣的

文学的传统,文学曾经被几代中国人替代了宗教的作用,提供他们信仰的基础。但这种情况今天显

然已经发生根本性的改变,今天的会场很热闹,但我相信一个重大原因在于两位的明星效应,并不

完全是你们优秀作家的身份,两位对此可能已经习以为常。请问两位如何理解这样的追星场景?

勒克莱齐奥:在欧洲的时候人们常常会问我,说你到中国去,是否经常去参观中国的古迹中国

的建筑。我当然去,去过长城,但是我告诉他,在中国还有一种“建筑”或者“丰碑”,它是无形的,那
就是文学。在我看来,文学在中国文化中的地位中显示了一分力量,显示了一种智慧,显示了一股

激情。去年我有机会跟南京大学不同专业的学生一起接触了中国的一些古诗,充分感受到文学给

人的共鸣,文学给人的共同的感受,它具有一种超越时代和超越空间的力量。我相信任何一种文学

都不应该是民粹主义的文学,而应该对人类的文明提供一种力量。我知道中国的长城很伟大,但我

相信文学会比长城更加不朽,会比石头和那种物理形态的东西更加不朽。
想补充一点,前不久在巴黎,我见到几位中国的建筑学家,他们是武汉人,和他们谈起莫言。他们
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说莫言的作品写的是农村,说现在人只对城市感兴趣,对农村不感兴趣。当时我说你们建筑学家是对

农村不感兴趣,但没有农村没有农民,你吃什么? 喝什么? 那块生养你的土地还在不在? 实际上读莫

言的作品你能感受到人与大地之间的联系,感受到要对为我们提供食粮的农民感恩。文学作品是意

识形态的载体,让我们思考人和大地之间的关系。他们听我这么回答,只是斜着眼睛看看我。
莫言:我一直在考虑追星现象,我觉得人生还是需要榜样的,青年也需要偶像。每一个年轻人在

他的青春时期都有自己崇拜的对象,有的是戏迷,有的是歌迷,实际上都是一种明星崇拜。明星崇拜

说穿了还是艺术崇拜。年轻人崇拜的哪怕是流行歌星,必定有唱得比别人好的地方,然后才能在艺术

舞台上站住脚跟,赢得粉丝歌迷。文学可能比表演艺术更加清静一点,没有那么多狂热的东西在里

面,原因就在于读者跟作家不会像演员跟观众那样那么直接。读书是一种相对安静的活动,一个人在

书房里静静地阅读,让你感动的是书里的人物,让你心灵愉悦的是文中的语言。与歌星在舞台上唱摇

滚感受不一样,作家成为明星的可能性比较小。我认为一个作家没有必要成为明星,而且钱钟书说过

同样的话,你知道这个蛋好吃何必要知道下蛋的母鸡。作家和读者之间的关系牢固与否,还是要依靠

作品内在的质量。你得了一个世界性大奖,我买你的书看,若觉得写得还不如自己好,对你的崇拜感

立刻就化解掉。对我来讲明星效应是很短暂的。
今天之所以能够坐在这个地方,是因为勒克莱齐奥先生是法国的大作家,又是许钧先生的好朋

友,他们希望我来我就来了。还有南京大学教授、当代著名小说家毕飞宇要来,我就来了。我崇拜

毕飞宇。作家也有自己崇拜的作家,这个跟年龄没有关系,我觉得毕飞宇写得比我好,他写得比我

“讲究”,我的潜台词就是我自己写得不“讲究”,或者不够“讲究”。

五、“文学给大家带来力量,文学会以一种精神继续存在。”

  徐岱:今天到场的观众当中,有相当一部分人是真正喜欢文学的,很遗憾因为今天剧场再大也

容纳不下太多人,所以很多人没法来到现场。两位能否对这些未来的作家说一些什么? 能不能再

推荐一两位你们认为值得阅读的作家的书?

莫言:作家最怕就是推荐同行的书。20 世纪 80 年代以来,三十多年间出现了很多优秀作家,
也出现了非常杰出的文学作品,可以看一下《白鹿原》,看一下这个年代的作家怎样看待中国的近代

历史。年轻人会感受到一种跟当下社会完全不一样的社会,体会到人跟人之间的关系已经发生了

这么巨大的变化,你会体会到传统道德、传统文化在几十年中发生的变化是令人瞠目结舌的。大家

不要排斥当代文学。另外,我推荐我山东老乡蒲松龄的《聊斋志异》,一部文言小说。为什么推荐

它? 因为这里面用的是非常优美简洁、富有文学色彩的文言。希望能通过阅读蒲松龄用文言写的

小说,唤起我们对中国文字、中国语言的一种敬畏。当下的写作语言跟蒲松龄的相比较,你会发现

里面浪费了多么大的空间。
勒克莱齐奥:书就不多推荐了,还是想对未来作家作一点忠告。关于阅读,我虽然不写诗,但是

很爱诗,对中国的诗也有一些学习。中国当代有位诗人叫翟永明,她诗中对于女人的生存状况有非

常好的揭示,看了让人很感动。其实这些诗不仅仅是中国的,也是全人类的。说到当作家,你要做

好思想准备,如果没有那么幸运,你这辈子会过得很辛苦。所以年轻人若要去当诗人,最好还要谋

一份工作,比如搞电影。作为一个作家还要面对一个困难,就是要调和好与批评家之间的关系,能
够时刻面对他们的责难和挑剔。对于未来的写作,做好迎接困难的准备是很重要的,同时还要保持

那份爱,如果没有爱,那一切就更为困难了。
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徐岱:今天被称为新媒体时代、网络时代,短小、奇幻的那种快餐式的阅读已经成为大众阅读的

一种普遍模式,因此有人提出文学消亡论,对小说的未来有一种悲观的态度。台下的观众也关心这

个问题。换句话说,文学或者小说的未来将会怎样,两位能否大致向我们描述一下那样的情景?

勒克莱齐奥:我讲过文学会比长城、比城楼更加不朽,对于文学我非常有信心,因为文学给大家

带来力量,文学会以一种精神继续存在。作家非常重要的贡献就是对语言的贡献,没有语言,没有

那份新的体验,没有那份新的力量,没有那份细腻,不可能带来更为真实的表达。现在都在讲创造,
太多的日常创造过两天就过时了,但是文学、语言会存在下去。我之所以喜欢中国,正在这一点上。
无论我们的传统还是在当下教育方面,都认为文学在当今世界具有重要的力量。我们不仅仅需要

科学,也需要艺术,科学与人文艺术之间的那种平衡是非常重要的,而文学的贡献,过去的贡献和未

来的贡献,就是对人类的这种平衡与和谐发展起到重要的作用。
莫言:今天讨论的题目就是文学与教育,所以我觉得,第一,文学的方法可能也是教育最基本的

方法或者最基本的教育方法,我们每个人从听爷爷奶奶讲故事起,实际上就在开始接受文学的教

育。文学也是重要的教育内容,我们听故事、读书、读诗,都是文学的内容,教材里面每一篇课文实

际上都是很好的文学作品。我认为文学还不会像前几年大家所描述的那样即将死亡,我还是比较乐

观的,为什么? 文学是语言的艺术,人类的语言不会消亡,因此文学会永远存在。我们之所以能够反

复读一篇小说,读一首诗,就在于语言本身的美,或者语言这种审美的余韵是别的东西不能代替的。

六、“文学生涯意味着两个方面:作为一个读者需要不断地阅读,
作为一个作家需要经常写作。”

  徐岱:最后一个问题问一下今天两位主角。两位都是当代杰出文学家,在你们漫长并快乐的创

作生涯中一定有不少让人难忘的经历和故事,能否讲述一两个你们记忆最深刻的个人经历或者曾

经遭遇过的故事,与在场的浙大师生们分享一下?

勒克莱齐奥:关于我的写作生涯,讲一个简单的小故事。小的时候我没有见过我父亲,后来知

道父亲在非洲打仗,我跟母亲坐船去找他。那个时候是战争年代,我 6 岁多一点,路途很漫长,我们

在轮船上一路颠簸。在轮船上,我开始写东西,没想到写了一部小说,写一个年轻的非洲人寻找父

亲的故事。我不是非洲人,我以去非洲这么一种经验去想象,实际上这是我最早的一个创作经历。
莫言:文学生涯意味着两个方面:作为一个读者需要不断地阅读,作为一个作家需要经常写作。

我童年时代的阅读跟大家一样,都能数出几百本书,其中一些书中那种强烈的情感冲击让你难以忘

记。当年记忆最深刻、让我放声大哭的书是欧阳山的《三家巷》,读到书中女主人公被枪杀,非常难

过。后来读了很多书,也有非常了不起的伟大的作品,却再也没有这样一种强烈的感情冲击。
作为一个作家,肯定是在无数次被退稿之后突然收到编辑部来信,告诉你小说准备采用,这是

最高兴的事情。我的处女作发表在河北保定一本叫《莲池》的刊物上。当时接到一封薄薄的编辑部

信件,跑到宿舍悄悄撕开一看:“你的稿子我们认为很有基础,请你方便的时候来编辑部一下,讨论

一下修改的问题。”这可能是我写作生涯当中最让我高兴的一件事情。

徐岱:下午时间过得很快,我们的对话就快结束了。如果说两个小时的时间里诸

位觉得收获了一些东西,成就属于这几位;如果说今天下午你们觉得还有一些不满足

的,责任由我来承担。再次把掌声献给两位嘉宾和许钧教授。

(本文根据速记整理,未经本人审阅)
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